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2011-09-28   林筱娟 報導

國立交通大學於去（2010）年建置環校機車道閘門，並於今年八月開始測試閘門系統，九月份正

式啟用，學生須申請感應卡才能通過。雖然此系統已上路數週，但學生的批評設計不夠完善，其

中又以長距離感應機制不良的相關問題，引起最多的討論。

交大九月中旬正式啟用環校機車閘道，但引起不少學生的批評。（照片來源／林筱娟攝）

閘道解決三大問題閘道解決三大問題

交通大學的環校機車道路，興建於民國八十二年，連接北邊的大學路與南邊的新安路，一路上可

經過D、E、F棚等三個機車停車棚，由於未管制校外人士進入環校機車道，導致校內機車棚車位

不足，也引起不少機車失竊事件。加上環校機車道寬度窄，又有許多急轉彎與大幅度上下坡的路

段，交大校內學生戲稱它為「越野機車道」，只要一個不小心，就很容易發生交通事故。此外，

交大位於連絡新竹科學園區與光復路之間的位置，因此許多竹科上班族藉著穿越交大環校機車道

，以減短上下班的交通距離。

紅線標示為交大機車環校道路，是大學路與新安路間的捷徑。（圖片來源／交大網頁，林筱娟後製）

交大駐衛警察隊小隊長張志聖表示，裝設機車道閘門的目的，可同時解決校園安全、機車失竊率

以及管制科學園區上班族穿越交大等三個問題。他說：「竹科工程師採輪班制，有的交班時間在

晚上七點半左右，所以這段時間車流量暴增，加上他們行車速度非常快，一旦產生車禍就很嚴重

。」交大資工系學生張鈞維也說：「統計上好像都是校外的人在危險駕駛。」他認為增設機車閘

道的優點，在於能防止校外人士進入機車道，也可減少意外事故的發生。

但也有學生提出不同的看法，電機系學生陳品齊便表示：「目前遇到的危險駕駛人大部分都是學
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總編輯的話總編輯的話  ╱╱  郭穎慈郭穎慈

本期共有十九篇稿

件。頭題〈夢想配方

　攝影甜點與咖啡〉

忠實刻劃一位科技新

貴勇敢出走，開設一間攝影風格咖

啡廳的歷程和堅持。

本期頭題王本期頭題王  ╱╱  洪詩宸洪詩宸

嗨，我是詩宸。 雖
然個子很小，但是很

好動，常常靜不下

來。 興趣是看各式
各樣的小說，和拿著相機四處拍，

四處旅行。 喜歡用相機紀錄下感
動，或值得紀念的人事物。 覺得
不論是風景還是人物，每個快門

的...

本期疾速王本期疾速王  ╱╱  吳建勳吳建勳

大家好，我是吳建

勳，淡水人，喜歡看

電影、聽音樂跟拍

照，嚮往無憂無慮的

生活。
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生，因此不可把車禍都歸給外來客，況且大一新生因為沒騎過環校機車道，本來就容易在那裡發

生事故。」交大交通管理委員會考量到，新生初至陌生地，不熟悉行車環境易發生事故，因而禁

止新生申請機車證與感應卡。陳品齊說：「今年新生進不去，車禍可能會變少，但明年他們進去

了，車禍不就會增加嘛？」

閘道阻絕科學園區上班族進入環校機車道，保護交大在學學生的權益，但也讓交大生在畢業後便

無法再享受這方面的便利。陳品齊提到：「再過幾年，交大有一群人，就會變成現在想要騎環校

機車道的人，誰都有機會到竹科工作阿！」

長距離感應問題多長距離感應問題多

交大機車閘門提供短距離與長距離兩種感應方式，只要繳交一百元申請機車證，就可使用短距離

感應卡（以下簡稱短距卡），如欲用長距離感應卡（以下簡稱長距卡），則需另外繳交兩百元。

交大申請機車證的教職員工與學生約5500人，其中有四分之一（約1400人）申請長距卡，但長

距卡的設備與機制，卻引起許多學生的不滿。

多數學生反應，長距離感應設備不夠靈敏，仍然要在柵欄前停車，拿出長距卡讓其接近機器，才

能進出閘門，功能似乎與短距卡無異。長距離感應的反應範圍是半徑一公尺的扇形，長時間在閘

門旁值班的駐衛警察說：「曾經有同學為了測試機器，來來回回進出閘門兩三趟，效果最佳的感

應範圍則是離感應機最近的第一到三根地桿之間，並且需放慢行車速度，給予系統足夠的反應時

間。」也有網友測試各種使用長距卡的方法後，在交大BBS分享心得，甚至有學生將卡片黏在機

車車殼內，表示效果還不錯。

交大學生測試各種使用長距卡的方法，並在BBS上分享心得。（圖片來源／截取自BBS次世代）

關於長距感應範圍不夠大，張志聖解釋，當初的設定就是需將卡片放置於明顯處，並且也提供頸

繩給使用者，但先前的偵測範圍開得比較寬，導致左右兩車道的閘門同時偵測到感應卡，使兩邊

柵欄同時上升。因此，才會縮小感應範圍。他說：「除非像國道收費站ETC車道一樣做水泥柱，

才能將兩邊的偵測波隔開，感應範圍就可擴大。」他說明，因為交大閘道入口不夠寬，做水泥柱

反而危險。

交大將短距卡與學生證結合，有申請機車證的學生，即便已購買長距卡，也可使用其學生證進出

閘道，等於一人可擁有兩張卡片，加上長距卡是認卡不認人，陳品齊認為：「學校的管理似乎不

夠嚴格，不知是否會衍生出校外人士與學生交易長距卡的現象。」對此，張志聖也解釋：「短距

卡與長距卡裡都已經設定學號做為內碼，兩張卡共用一個內碼，一個內碼同時只能有一部車在學

校裡，因此可避免上述現象發生。」

多配合　減低駐警隊負擔多配合　減低駐警隊負擔

機車閘道的運作，也消耗不少駐警隊人力，自啟用以來，一直都有駐衛警察輪班守候於旁，以隨

時解決突發狀況。如：學生忘記帶感應卡、柵欄遭撞毀……等。張鈞維說：「感覺人力資源吃緊

了，好像還有新面孔。」張志聖證實：「人力很吃緊阿！前一段時間，我們的人都禁止休假，24

小時在測試。」或許再過一段時間，等大家都上軌道後，就不需再安排駐衛警察長時間守候於閘

道旁了，使用者有問題時，隨時可透過感應器旁的對講機直接與駐警隊聯絡，人力吃緊只是暫時

性的情況，因此沒有必要招募新員工，以免浪費資源。

張志聖提到，啟用系統至今約兩個月的時間內，遭撞毀的柵欄已達十幾支，起因多為騎士行車速
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活出自我「不留白」，小麥膚色的宣言。

變化自如　幕後的聲音演員變化自如　幕後的聲音演員

資深配音員蔣篤慧，娓娓道來身為臺灣配音員
的酸甜苦辣。

度過快，或是騎士試圖在柵欄放下前強行通過閘道。駐警隊因此呼籲交大教職員工與學生，切勿

跟車。此外，也提醒長距卡使用者，盡量將卡片放置於明顯處，感應效果較佳。

新制度上路，帶來各種優缺點，也難免會引起民怨，但重要的是利大於弊，使用者與管理者若能

相互配合，逐漸調整並改進，便可讓環校機車閘道系統發揮最大的效用！

▲TOP

國立交通大學機構典藏系統版權所有 Produced by IR@NCTU

//castnet.nctu.edu.tw/castnet/article/7415?issueID=536
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/article/7403?issueID=536
javascript:void(0);
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/about
//castnet.nctu.edu.tw/castnet/contact/1
http://www.nctu.edu.tw
http://dct.nctu.edu.tw

	機車閘道初上路　問題多
	推薦文章
	● 變化自如　幕後的聲音演員
	● 那些年　爸爸與芭樂的回憶
	● 關余膚色　我想說的事
	總編輯的話 ╱ 郭穎慈
	本期頭題王 ╱ 洪詩宸
	本期疾速王 ╱ 吳建勳
	關余膚色　我想說的事
	變化自如　幕後的聲音演員


